
金融律師林嶸告訴記
者，小散聽信「黑嘴」
買入某隻股票，實際上
卻是幫莊家出貨，這類
做法在A股市場司空見
慣，如今已蔓延至港
股，加上後者採取T+0
交易，又無漲跌停板，
小散一旦上當往往損失
慘重。他並提醒，即使
要試水港股，內地小散
也最好通過QDII或是港
股通等合法渠道，以免
發生問題得不到法律保
障。 ■本報記者 ■■金融律師林嶸金融律師林嶸

律師這樣說

■■上海證券交易所設有多個監測股價異動上海證券交易所設有多個監測股價異動
指標指標，，嚴密監察嚴密監察AA股市場股市場。。

如今內地資本市場唸「穩」字訣，惡意追漲殺跌被嚴密
監控。滬深交易所設置了上百個監測股價異動指標，莊家
若敢妄動，輕則被列入交易所黑名單，情節嚴重的隨時召
來警方介入。若只是通過暴力拉升某隻股票，吸引散戶跟
風進場後收割，不存在自買自賣、關聯賬戶交易、內幕交
易等行為，在香港市場上可能不構成行為失當，但在A股
則可能被判違規。
然而凡事總有兩面。在強烈的投機氛圍中，監管高壓的確

有效維護了小散的利益，但同時也造就了A股悶局，令交投
大幅萎縮。如今滬綜指約1%的跌幅都可以算上年度No.1，
這就不難理解，在內地股民心目中，港股吸引力緣何驟增。

鑽研莊家風格 追隨北水南下
在內地，A股波幅迅速收窄，被業內視為「A股港股
化」，這種趨勢十分不受待見。小散蔡先生就對本報抱
怨，滬深股市整天不死不活，個股趴在谷底解套無望，這
樣下去「沒得玩」。他早前開通了「港股通」，決計跟
內地大資金南下，博回在A股的損失。
蔡先生說，炒股就是要跟大資金才能賺，有消息就跟莊

家同步操作，沒有消息就要研究莊家風格：「人多力量大，
只要大家都有得賺，『抬轎』又怎麼樣？關鍵是要學聰明
些，不要接最後一棒，不然就是被收割的『韭菜』了！」
事實上，不少內地小散的確還苦心鑽研「莊家抬轎經典
指標」、「莊家抬轎選股公式」等，旨在識破主力意圖，
從不同時點切入，把握盈利良機。可見在A股這個龐大的

散戶市場中，莊家似乎更偏向於中性詞。「有莊家，說明
有得炒。跟莊家做，可以賺更多！」蔡先生反覆強調。

分析師：游資炒作手法幼稚
用小資金撬動大市值，通過暴力拉升吸引跟風盤，這是

內地游資的慣用伎倆，隨兩地市場互融互通，有人擔心
港股或現A股化趨勢。但在申萬宏源資深分析師徐磊看
來，「北水」的影響力只在一時，用A股思路炒作港股，
「北水」總有一天要自食苦果。
「港股是高度國際化的市場，內地游資以為光靠資金拉動

就可以做莊？」他直言，這種炒作手法未免太幼稚，香港市
場有各種衍生工具：「北水在做多，不同理念的國際機構投
資者就是要做空，但後者畢竟是資金量龐大的機構，小小游
資怎可能與之持久戰？」

A股悶局 散戶轉投港股

實際上，「請君入甕」並不是什麼新招。
「滬港通」風行之初，即有人自封「港股大
神」，頻頻帶徒授課。不過怪異的是，「大
神」力薦安裝的炒股軟件，關鍵時候居然無
法出貨，「劇情」十分狗血！
有徐姓股民在接受本報採訪時指，三年前

滬港資本市場通車伊始，她與身邊的朋友就
常常接到「機構」致電，聲稱除了可指點如
何開戶港股，還可附贈提供免費課程。既是
免費，徐女士想聽聽無妨，就順指示加入
了一個QQ群。
徐女士很快發現，原來所謂的老師是被供

上神壇的「股神」。有些群員一口一句「感
謝老師」，自稱在「老師」的教導下，已經
賺了多少多少，順手還會貼上獲利盤截圖，
令新來者對「老師」的高超水準深信不疑。

「我後來才知道，這不是獲利盤，而是模擬
盤，那些人都是托！」徐女士憤憤不平。
一些不明就裡的群員則被打散分派給不同

的「老師」。起初，「老師」僅是每日按時
直播港股大盤走勢，漸漸就會特別推薦某幾
隻個股。據徐女士說，那些「老師」彷彿萬
無一失，買東買西、做多做空，無論怎樣都
能盈利，盤後還得意地展示當日所獲。久而
久之大家也便跟一起做了。

導師玩失蹤 疑後台操控
自那以後，原先的免費服務就煙消雲散

了。「老師」提出，學生們必須在賬戶內各
自加碼，直至每人有100萬元人民幣才肯繼
續帶做。小散哪有那麼多身家？最後苦苦央
求，才獲「恩准」降至30萬元。

徐女士說，其中有些環節至今她依然百思
不得其解：當時群員們都按指定鏈接，安裝
了「老師」推薦的炒股軟件，並被告知是專
門為內地投資者炒港股量身定做。起先相安
無事，上手亦沒有特別感覺。直至群裡所有
投資者的資金量均符合30萬元的硬性要求，
「老師」才發號施令，大家聽命全倉買入某
隻股票時，「老師」卻突然玩起了「失蹤遊
戲」。
開頭小有斬獲，大家還沾沾自喜，但很快

行情急轉直下，「老師」卻始終噤聲。群員
們無奈，只好自己嘗試操盤出貨。徐女士憶
述，此時軟件變得很不好用，還常常發生
「卡單」，點擊賣出按鈕，根本沒有反應。
她現在回想起來，猜測這些軟件極有可能被
後台操控。

組員齊造假 模擬盤托市
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在監管重拳連番出擊和嚴密監控下，

莊家偃旗息鼓，A股走勢成悶局。相較A

股，港股市場監管機制異於內地，加上

內地題材股爭相登陸港交所，吸引越來

越多北水。隨着大批小散南下，內地形

形色色的「港股智囊團」如雨後春筍般湧現。不過，本報記者調查

發現，一些「港股智囊團」背後真實性的存疑：部分內地莊家聯手

某些證券行直接開香港本地賬戶，向散戶收取高客佣金獲利；有些

更是借「港股智囊團」，忽悠小散跟風買入，實質是利用散戶幫他

們「抬轎子」托升某些股票。 ■香港文匯報記者 上海報道

如今在內地網絡社交平台，港股交流
群可謂多如牛毛。日前記者以學炒

港股為由，得到群主欣然相邀，成功加入
其中之一。但見此群組已烏壓壓充斥逾
5,000人，無時無刻不在嘰嘰喳喳分享港
股投資高見，「美圖」、「周黑鴨」、
「騰訊」均是高頻詞。

頻洩密薦股 慫恿貼身指導
其中總有數位成員尤為活躍，恰似
「帶頭大哥」，不但常常薦股，慫恿聊
天室內其餘成員跟風操作，時不時還能
拋出「重大機密」，例如曝出某隻股票
正在由福建莊家拉高派貨。記者一連觀
察數日，發現這些看似不調的預測居
然神準。某日「帶頭大哥」們叫囂即
將做空美圖，次日美圖股價果然應聲大
幅急挫。
這般靈驗，自然應者雲集。群裡諸多小

散景仰之情溢於言表。偶有其他成員膽敢
質疑「股神」們的預測水平或動機，粉絲
即群起而攻之，捍衛「大哥」聲名。大家
每日都焦急等待幾位「股神」上線，大牌
卻往往姍姍來遲。
若想得到貼身指導，則需單獨向「帶頭
大哥」提出申請。賬戶資金量達到最低要
求，就有資格被「股神」拉入小群「一起
做」。「帶頭大哥」級別不同，設置的資
金量門檻亦有高低，有些十萬元（人民
幣，下同）足矣，另一些則要求數十萬至
上百萬元。

設資金門檻 成員抱戒心
不過，也有冷眼旁觀的聊天室成員私
下與記者交流，懷疑此等好事一定另有
隱情。「哪有天上掉餡餅的事兒！若有
心切磋炒股技術，何必要規定資金
量？」一位聊天室成員還奉勸記者要小
心：「隨便聽聽就罷，別跟做，起初
嘗到小甜頭，以後就要被推入大坑。」
無論如何，群內允許發表不同意見，
還算民主。記者加入的另一港股交流群
則十分霸道，管理員以「擅自交流港

股，涉嫌同行挖牆腳」等理由，開啟全
員禁言功能。群主即是「帶頭大哥」，
其權威幾乎「神聖不可侵犯」。若需知
悉港股買賣策略，不得不與管理員一對
一私下交流。
此群管理員向記者暗示，港股馬上就

有一波大行情，若盡快入市，30%盈利
可期。他並告誡，當然自己瞎做絕無可
能踏準行情，說不定還血本無歸，盈利
的關鍵是必須跟他們這些「知情人
士」，適時買賣其指定的幾隻股票。
記者查詢後發現，內地諸如此類的港
股交流群多不勝數，有些直接打出「老
師帶你炒港股」的旗號。除了QDII，內
地炒港股應通過「滬港通」、「深港
通」等合法渠道。然而實際上，「老
師」們卻能幫忙免費搞定香港本地賬
戶。他們會列出一些在港券商以供選
擇，但佣金似乎不低，有「老師」向記
者推薦一家券商，單邊佣金為0.25%。

「老師」級別取決於資金量
其中一位「老師」還告訴記者，若通
過他們來開戶另有高附加值服務：首先
會被邀請加入他的微信群，據稱其中
「港股大神」雲集，但「大神」級別則
取決於記者賬戶有多少資金。
「如果你的資金量高於10萬元，我們
就安排金牌分析師，如果不足10萬元，就
安排普通分析師。」「老師」信誓旦旦承
諾，他手頭的分析師都是股神，即便是普
通分析師，推薦股票的準確率都高達七
成，若是金牌分析師準確率飆升至九成。
另一位「老師」則根本看不上窮酸的
超級小散，明言若賬戶資金少於10萬
元，則不在其「教授」範圍之內。她表
示，開戶後只有賬戶資金多於10萬元才
有「老師」帶炒股；資金量越多，
「老師」水平也越高，準確率高於九
成。但據一些入過群、上過當的投資者
指，這樣的群組或者是為莊家「抬轎
子」，或者是與券商合謀佣金，小散想
賺錢根本是癡心妄想。
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「很多在A股行之有效的經
驗，在港股就是陷阱！」一度
金盆洗手，發誓遠離港股的石
先生慨歎，十多年來花巨資買
了不少教訓，現在是萬萬不敢
染指美圖（1357）、周黑鴨
（1458）等等「北水愛將」。

證券高管買港股蝕8000萬
石先生不是普通散戶，而是

有30年工齡的內地證券業高
管。
他回憶，十多年前他仗自

己實戰經驗豐富，躊躇滿志與
朋友合夥出資赴港參加新股配
售：「我們還是內地的想法，
覺得是原始股就可以買，結果
從開始就跌跌跌，近1億元資金
最終縮水成1,500多萬，虧了近
8,000萬！」
好歹是專業人士，戰績如

此，石先生哪裡甘心，之後兩
年他連連試水，卻一次慘過一
次：「有些股票原先看上去一
切正常，股價不高不低，也有

分紅，我們幾個朋友看不
錯，就一起買了500萬股，哪想
到之後就被盯上，大股東一會
兒增發、一會兒配售，原來根
本就是老千股！」
從2003年初探港股至2005年

悉數出貨，之後石先生再未碰
過港股，甚至停了賬戶。直至
去年人民幣匯率持續下行，才
又重頭來過，赴港開了新賬
戶，但僅是作為全球資產配置
的一小部分。
「如果單純以選A股的理念
選擇港股，那就等虧錢
吧！」石先生還奉勸記者，不
要買美圖這類股票，因為此類
題材香港機構投資者興趣寡
淡：「A股再爛的股票都可以
炒，韭菜一波接一波，總有人
當接盤俠，但香港機構投資者
關注的股票範圍狹窄，也就幾
百隻，如果某隻股票沒有被機
構關注，即便再符合現金流、
跌破淨資產等等選股黃金指標
也是白搭，你以為抓到了獵

物，實際上都是陷阱。」

不留神退市股即血本無歸
另一位從1999年開始炒港股

的王先生，當初也是逢新股便
申購，加上遭遇了數隻老千
股，眼下三個港股賬戶均慘不
忍睹。
「虧得太厲害了，現在我都

不去看賬戶，」王先生十分懊
惱：「我買過一隻港股，出了
事兒要退市，由於A股幾乎沒有
退市之說，我就沒上心，結果
血本無歸， 50 多萬打了水
漂。」
王先生去年末買了三隻投資

標的為港股的QDII，目前還處
於小虧，他說自己對港股很謹
慎，中概股中只看好騰訊
（0700），但現在股價已經太
高。
他並提到，近期已退訂了幾

個港股研究公眾號：「推薦的
股票，沒有一個漲，都是忽悠
人上當。」

港股老兵教路 避開「北水愛將」

■■近年大批小散湧向投資港股近年大批小散湧向投資港股，，圖為港交所交易大堂圖為港交所交易大堂。。 資料圖片資料圖片

「港股智囊團」手法
一、 ■ 以放料誘小散加入群

組，設置資金門檻推薦「老

師」帶領炒股。

■ 使用「老師」提供的炒股

軟件，按「老師」指引買股，

或是群組內有人合謀炒起某些

股份。

■ 需要賣出時軟件卻不好

用，常出現「卡單」，難以及

時出貨。

二、 ■「老師」幫助小散免費

在證券商處辦理香港本地賬戶。

■ 「老師」從交易中賺取較

高交易佣金。

◀港股「帶路人」用老師推薦股票
來吸引用戶開戶。 微信截圖

87��


